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REUNIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN DE AGRICULTURA, GANADERÍA Y 

PESCA 
Sede Permanente, Panamá 12 de Octubre del 2023 

 
Una vez concluida la reunión conjunta de las comisiones, se da inicio a la Reunión Ordinaria 
de la Comisión de Agricultura, Ganadería y Pesca. 
 
La Reunión contó con la participación de: Dip. Luis Alberto Zúñiga (Bolivia); Dip. Juan. A. 
Coloma, Primer Vicepresidente de la Comisión (Chile); Sen. Rennox Calmes, Sen. Juniel 
Carolina (Curaçao); Dip. Bettina Rosmary Aguilera, Secretaria de la Comisión (Paraguay); 
Dip. Mariano Tucci, Presidente de la Comisión, Dip. Armando Castaingdebat (Uruguay); 
Dip. Carliana Arriechi (Venezuela); Sen. Akeem E. Arrindell, Sen. Chanel Brownbill (San 
Martin). 
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): inicia la reunión de la comisión dando la bienvenida a los 
parlamentarios presentes y manifestando su alegría por estar nuevamente reunidos.  
Posteriormente, da lugar al proceso de votación del primer tema en la agenda, que 
corresponde a la aprobación de la Ley Modelo sobre “Cooperativas Agroalimentarias”, en 
donde el proceso concluyó con la aprobación de la Ley por unanimidad. Seguidamente, sede 
la palabra al Diputado Castaingdebat. 
 
Dip. Armando Castaingdebat (Uruguay): sugiere que sería bueno que aquellos 
legisladores que no estuvieron en el tratamiento de la ley pudieran brindar su opinión y que 
se les proporcionaran todos los antecedentes que dan origen a la elaboración de la Ley.  
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): señala que todos los legisladores recibieron junto a la orden 
del día, la exposición de motivos y la ley que se acaba de aprobar.  
 
Dip. Juan. A Coloma (Chile): reitera que la información sobre la Ley Modelo se encuentra 
en los links del documento de la orden del día y que, de igual manera, de requerir más 
información, pueden consultar la primera reunión ordinaria de la comisión en Panamá y la 
reunión extraordinaria celebrada en Chile. 
 
Dip. Bettina Aguilera (Paraguay): saluda a los presentes y resalta las similitudes que 
existen entre los países, en torno a la problemática y a los desafíos que enfrentan en el sector 
agropecuario. Además, destaca el papel que puede cumplir la comisión como impulsor de 
iniciativas legislativas que se pueden llevar a los países para que se conviertan en políticas 
públicas de alto impacto para los ciudadanos.  
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Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece a la diputada Aguilera y seguidamente da lugar 
al segundo tema de la comisión “Mejoramiento Genético Animal y Preservación de los 
Recursos Zoogenéticos”, presentado por la Delegación de Venezuela.  
 
Dip. Gilberto Giménez (Venezuela): saluda a los presentes y señala que la ponencia era una 
propuesta del diputado Timoteo Zambrano y que, por motivos ajenos a su voluntad, no se 
encuentra el día de hoy. Por lo tanto, la exposición no se podrá realizar y queda para la 
próxima reunión.  
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece la intervención del diputado y propone posponer 
la ponencia de la delegación venezolana para próximas oportunidades.  Posteriormente, tal y 
como se había acordado antes de iniciar la sesión, sede la palabra al diputado Armando 
Castaingdebat para que desarrolle el tema V de la agenda, sobre “Cadenas Cárnicas y 
Trazabilidad Ganadera”.  
 
Dip. Armando Castaingdebat (Uruguay): saluda a los presentes y hace referencia a la labor 
que se realiza en el PARLATINO y a su papel en la elaboración de leyes no vinculantes que 
sirven de guía para que los países trabajen leyes en la materia.  
 
Posteriormente, resalta la aprobación de la Ley de Agricultura Familiar, que hoy está siendo 
usada como ejemplo en varios Parlamentos de África y en Parlamentos de América con 
ciertas adaptaciones. Además, recalca la importancia del intercambio de experiencias, sobre 
todo cuando se dan situaciones tan dramáticas como la epidemia de la fiebre aftosa que sufrió 
Sudamérica y que cambio la realidad en la región. 
 
Aunado a lo anterior, el diputado Castaingdebat hace énfasis en el sistema de trazabilidad 
que se implementó en Uruguay para hacer frente a la fiebre aftosa y en como esto le permitió 
acceder a mercados más diversos y difíciles. Del mismo modo, resalta las medidas de 
vacunación que se implementaron y las que se mantienen contra la fiebre aftosa, que han 
permitido que hoy en día tengan acceso al mercado de Japón, que es uno de los más 
restrictivos en cuanto a la compra de carne. 
 
Finalmente, el diputado plantea proponer como primer orden del día, para las reuniones 
venideras, que los que idearon este sistema en Uruguay y quienes lo están llevando adelante, 
puedan hacer una presentación.  
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece al diputado por su intervención y señala que está 
en consideración la propuesta del diputado Castaingdebat, vinculada a la posibilidad de una 
ponencia. En sentido, señala que debido a que este año ya se realizó una reunión 
extraordinaria, la presentación se puede incluir como primer orden del día en la primera 
reunión del próximo año.  
 
Dip. Juan A. Coloma (Chile): saluda a los presentes y propone para la próxima reunión 
ordinaria u extraordinaria, una exposición y una votación del proyecto de Ley Cárnica, que 
ha permitido materializar en su país parte de las propuestas que se han señalado, respecto al 
seguimiento del producto cárnico desde su nacimiento hasta su consumo. También hace 
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énfasis los subsidios para el riesgo tecnificado que establece la Ley para el uso eficiente del 
agua. 
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece el aporte del diputado Coloma y señala que, si a 
la comisión le parece, se incorporará la ponencia del INAC del Uruguay, vía virtual o 
presencial, según corresponda y a pedido del diputado Coloma, se estará colocando en el 
orden del día, ya para su votación, la Ley Cárnica y la propuesta vinculada al uso eficiente 
del agua. Aunado a lo anterior, solicita a la secretaría de la Comisión que pueda distribuir a 
todos los miembros la ya votada “Ley de uso eficiente del agua”, vinculada al consumo y al 
saneamiento aprobada por la Asamblea del PARLATINO en febrero de 2021 LEY 
MODELO  SOBRE SISTEMAS  COMUNITARIOS DE AGUA Y SANEAMIENTO  
https://parlatino.org/wp-content/uploads/2021/02/leym-agua-saneamiento.pdf 
  
Posteriormente, procede a someter a votación lo expuesto para la agenda de la próxima 
reunión y concluye con su aprobación por unanimidad.  
 
Finalmente, hace énfasis en el último tema sobre “Transformación Azul” que debe ser 
sometido a aprobación y que ha sido abordado en las reuniones previas, por lo que pregunta 
si algún diputado quiere hacer uso de la palabra. 
 
Dip. Juan A. Coloma (Chile): aprovechando la coyuntura, el diputado plantea algunos 
temas de interés que se han tratado en otras sesiones, como la protección de la pesca artesanal, 
el buen uso de las aguas y la utilización de la proteína obtenida a través de la pesca como una 
forma de ayudar a erradicar la pobreza y la mal nutrición. 
 
Posteriormente, en torno a la Declaración de Transformación Azul, el diputado señala que, 
si bien están completamente de acuerdo con lo planteado en el documento, hay que tener 
siempre especial cuidado con la legislación que se va dando en cada uno de los países, con 
respecto a este tipo de materias, ya que la realidad de cada país es distinta y en el caso de 
Chile, parte de la legislación recientemente aprobada podría tener quizá algún tipo de 
diferencia con lo que se va a acordar en la sesión.  
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece la intervención del diputado Coloma y señala que 
efectivamente se ha tomado en consideración el enfoque del diputado y que estas son leyes 
genéricas, no vinculantes con los Estados. Dicho esto, procede a someter la Declaración  a 
votación y concluye con su aprobación por unanimidad.   
 
Seguidamente, la comisión trabajó en la elaboración de una declaración por la paz, que 
posteriormente fue elevada por unanimidad a la Mesa Ejecutiva de PARLATINO. 
 
Continuando con lo que estaba previsto en el orden del día, da paso al tema IV, sobre avances 
del proyecto de Ley Modelo sobre Agroecología, presentado por Gilherme Brady, Jefe de la 
Unidad de Participación de la Agricultura Familiar y Redes Parlamentarias de la FAO.  
 
Sr. Gilherme Brady (FAO): saluda a todos los presentes y agradece la invitación a la 
reunión de la Comisión de Agricultura, Ganadería y Pesca del PARLATINO. Posteriormente, 
hace énfasis en la segunda Cumbre Parlamentaria Mundial contra el hambre y la 
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malnutrición, celebrada en el Congreso de Chile en Valparaíso, que contó con una fuerte 
participación parlamentaria de más de 60 países y 3 redes parlamentaria regionales y 
subregionales, en donde se incluye al PARLATINO.  
 
Aunado a lo anterior, señala el importante papel del PARLATINO en las discusiones que se 
desarrollaron en la Cumbre y resalta la aprobación del Primer Pacto Parlamentario Global 
Contra el Hambre y la Malnutrición, el cual promueve la acción parlamentaria en favor de 3 
grandes puntos, el avance progresivo hacia la realización del derecho a la alimentación 
adecuada, la transformación de los sistemas agroalimentarios y la contribución hacia el logro 
de los Objetivos de Desarrollo Sostenible. 
 
Además, hace énfasis en las fuertes referencias del pacto hacia la mejora de la interacción 
con el medio ambiente y de apoyar la agricultura familiar. Así como también de los estrechos 
vínculos entre la Ley Modelos sobre Agroecología del PARLATINO y las disposiciones 
aprobadas en el Pacto Parlamentario Global.  
 
Finalmente, extiende sus felicitaciones al PARLATINO por su gran iniciativa y resalta el 
interés y compromiso de la FAO en la consecución de ese importante proyecto, el cual no 
solo implica la creación de una Ley Modelo para América Latina y el Caribe, sino la primera 
Ley Modelo sobre Agroecología de alcance regional, que puede llegar a aprobarse en el 
mundo. 
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece la intervención y sede la palabra al Sr. Luis Lobo.  
 
Sr. Luis Lobo (FAO): saluda a todos los presentes e inicia su presentación resaltando la 
agroecología como una opción razonable hacia la transformación de los sistemas 
agroalimentarios en sistemas más sostenibles, resilientes, inclusivos y saludables.  
 
Posteriormente hace énfasis en la vinculación de esta propuesta de Ley con todos los 
Objetivos de Desarrollo Sostenibles (ODS) y la labor del Frente Parlamentario Contra el 
Hambre en América Latina y el Caribe, en el impulso de la agenda agroecológica y en la 
transformación de los sistemas agroalimentarios hacia sistemas más sostenibles. 
 
Seguidamente, hace énfasis en el desarrollo de importantes leyes, políticas y regulaciones 
sobre agroecología en varios países de la región y en el papel del PARLATINO como 
principal socio estratégico en la materia y como impulsor y miembro del Frente 
Parlamentario contra el Hambre desde sus inicios.  Finalmente hace énfasis en la alianza 
FAO-PARLATINO que está cumpliendo 15 años de trabajo interrumpido, en donde se 
contempla esta línea de acción sobre agroecología.  
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece la presentación y sede la palabra a Manuela Cuvi. 
 
Sra. Manuela Cuvi (FAO): saluda a todos los parlamentarios presentes y agradece a todos 
por la invitación. Seguidamente inicia su ponencia haciendo énfasis en la alianza de la FAO 
con la ONG ASPTA, agricultura familiar y agroecología.  La cual es una ONG brasileña que 
actúa para el fortalecimiento de la agricultura familiar y la promoción del desarrollo rural 
sostenible en Brasil, bajo la guía de un amplio equipo de la FAO. 
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Posteriormente señala que la supervisión y seguimiento del proceso de la Ley se ha realizado 
en 3 etapas, la primera consiste en 3 consultas públicas organizadas por subregiones, la 
segunda comprende la sistematización de los resultados de las consultas públicas y la tercera 
etapa comprende la elaboración del proyecto de ley, en donde señala que la etapa 1 y 2 se 
encuentran concluidas y que en este momento se encuentran en la etapa 3. 
 
Entre los resultados de las consultas destaca la importancia de los marcos legales y políticos 
en la agroecología, el abordaje territorial para la transición ecológica, la importancia de la 
participación ciudadana y la importancia de reforzar la articulación, pero también la 
diferencia entre los procesos de transición agroecológica y la certificación de alimentos 
orgánicos. 
 
Finalmente, reitera que actualmente se encuentran en la elaboración de un borrador del 
proyecto de Ley Modelo en Agroecología, en conjunto con la ONG ASPTA Agricultura 
Familiar y Agroecología. Además, hace énfasis en que para la elaboración de esta Ley se 
tomará en consideración su flexibilidad, teniendo en cuenta que no todo se aplica a cada país 
y que puede servir de inspiración para aquellos países que no tienen legislación al respecto o 
desean detallar o especificar algún elemento de la legislación que ya existe.  
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece a los expositores por los adelantos vinculados a 
la ley modelo sobre agroecología y a todos los presentes, tanto en la mesa como en la 
virtualidad. Seguidamente da por finalizada la sesión y sede la palabra al diputado Coloma. 
 
Dip. Juan A. Coloma (Chile): agradece la intervención y plantea que habían mencionado 
que el proyecto estaría para finales del 2023, en ese sentido resalta si existe la certeza de la 
fecha para poder incorporar la presentación de esta Ley Modelo en el cronograma de trabajo 
para inicios del próximo año 2024. 
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): señala que es importante conocer si se va a contar con ese 
suministro para poder incluirlo en el planteo de la planificación anual que se en las reuniones 
directivas.  
 
Sra. Manuela Cuvi (FAO): resalta que para finales de diciembre de 2023 tendrán un 
borrador y que, si hacen la planificación para a partir de 2024, contarán con los insumos 
necesarios. 
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): plantea si existe la posibilidad de presentar un esbozo del 
proyecto final en la segunda quincena del mes de noviembre, ya que el 29 se realizará la 
reunión de directivos y sería beneficioso para hacer el traslado al resto de los integrantes de 
la directiva del PARLATINO.  
 
Sra. Manuela Cuvi (FAO): señala que, con muchísimo gusto, a mediados de noviembre, 
podrían hacer una presentación con mayores detalles. 
 
Dip. Mariano Tucci (Uruguay): agradece las intervenciones y procede a dar por finalizada 
la sesión del primer día de trabajo. 
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El segundo día y señalado en agenda, la Comisión de Agricultura acudió a la visita de campo 
a una Finca Panameña para ver el manejo autosostenible de los recursos.  
 
 
Link a fotos: https://flic.kr/s/aHBqjAYdsX 
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